

La Prensa

DIARIO DE LA MAÑANA

NUMERO ATASADO, 10 CENTIMOS

PRECIOS DE SUSCRIPCION
 Provincia, un mes Ptas. 1'50
 Península, trimestre Ptas. 6'00
 Extranjero, semestre Ptas. 15'00

Para anuncios y esquelas mortuorias, en la Administración.

TELÉFONO NUMERO 415

Oficinas: Valentín Sanz, número 15.
 SANTA CRUZ DE TENERIFE


Periódico de mayor circulación de la provincia

FUNDADOR Y PROPIETARIO:
LEONCIO RODRIGUEZ

Corresponsales en todos los puntos de Tenerife y en las islas.

LA PRENSA invita a sus anunciantes a presenciar la tirada.

DIRECCION TELEGRAFICA:
 "PRENSA" — TENERIFE.

EL SEÑOR

D. Juan Fernández de Villalta y Alvarez de Sotomayor
 COMANDANTE DE INGENIEROS
 Falleció en la Habana el día 9 del corriente
 R. I. P.

Su viuda, hijos, hermana (ausente), madre política, hermanos políticos, sobrinos (ausentes) y demás parientes,

Suplican a sus amigos y personas piadosas lo tengan presente en sus oraciones.
 La misa que se celebrará el día 27 del mes actual, a las 10, en la Parroquia de San Marcos del pueblo de Tegueste, será aplicada en sufragio de su alma.
 Santa Cruz de Tenerife, 25 de Septiembre de 1920.

Temas locales

LA CUESTION DEL PUERTO

En la prensa local, lo mismo que en el comentario público, se viene reflejando una justificada impaciencia porque las obras del puerto se reanuden lo más pronto posible. Y en verdad que no puede ser más oportuna ni más justa esa aspiración.

Terminada la guerra, ansioso el país de recobrar las energías perdidas, esperábamos todos que los organismos llamados a impulsar el progreso material de la Isla, sacudiendo el marasmo en que han vivido, diesen fehaciente testimonio de su existencia, respondiendo a los apremios de momento tan culminante y decisivo. Había que cobrar grandes arcos; había que desposeerse de la raída indumentaria del pasado, y emprender, decididos, el camino.

¡Pues como si nada hubiese ocurrido! Transcurrieron los años, y al venir a echar cuentas, resulta que no hemos avanzado ni un palmo de tierra; que nos hemos quedado en el camino, sin rumbo, ni horizonte, ni alientos para seguir.

¿Modorra, incompreensión, abulia? ¿Quién sabe! Lo cierto es que, mientras tanto, otros pueblos se agitan en fiebres de trabajo.

Ahora, la realidad vuelve a dar aldabanzos a nuestras puertas. El tiempo apremia; todo está por hacer, nos dice; y los que deben oír no oyen, y los que pueden responder no contestan.

Eso quiere decir, en lenguaje más o menos parabolano, la realidad de los hechos.

No tenemos puerto, ni ingenieros que lo dirijan, ni voluntades que lo impulsen; esto viene a decir también, con su último acuerdo, la Comisión permanente del Cabildo. Y con esta lamentación se ha ido a la Junta del puerto los graves señores capitulares.

Ya era tiempo de que, en una o en otra forma, la impaciencia pública se tradujese en acción; acción que será fecunda y positiva si en ella ponemos todos voluntad, compenetración patriótica y alteza de miras.

¿Pecaremos en esta ocasión de optimistas? Creemos que no, porque ya se ha esperado demasiado, y es hora ya de echarse a andar, para recuperar el tiempo y las energías que se han perdido.

Tiene, pues, la palabra la Junta del puerto, llamada a responder a estos insistentes apremios de la opinión.

Es hora, repelimos, de actuar con franco y decidido empeño, acallando censuras que terminarían por malquistar a la Junta con el país, envolviéndola en un completo desprestigio. Persistir en el silencio sería una verdadera temeridad, y no es creíble que a tanto llegara su irreflexión.

DESDE CUBA

La elección presidencial

Se presenta interesantísima la próxima contienda electoral en Cuba.

La Asamblea nacional del Partido conservador, que ha pactado con el Popular cubano, ha designado al doctor Alfredo Zayas como candidato a la presidencia de la República, dejando sin efecto la designación hecha a favor del general Rafael Montalvo.

Por renuncia del doctor Ricardo Dolz, el partido conservador presenta para la vice-presidencia, al general Francisco Carrillo.

El partido liberal y los demócratas presentan la candidatura del general José Miguel Gómez.

La lucha electoral tendrá efecto el primero de Noviembre próximo.

El "P. Claris"

El vapor español "P. Claris", ha tenido que desembarcar en Santiago de Cuba, puerto de escala, toda la

carga, así como también todo el pasaje, que conducía a la Habana, procedente de Barcelona y escalas, vía Canarias, obligado por la congestión de los muelles de la Habana.

Los receptores han protestado por parte de la carga que llevó dicho buque con destino a Santiago de Cuba.

De Santiago de Cuba fué el "P. Claris", a New Orleans, suspendiendo la escala en la Habana, a donde irá desde aquel puerto americano, para zarpar con carga y pasaje para Canarias, Cádiz y Barcelona.

La mujer española en Cuba

Con motivo de un cambio de impresiones celebrado en la Cámara Española de Comercio, con asistencia del cónsul de España, en representación del ministro, se tomaron los siguientes acuerdos:

Primero.—Solicitar la adhesión de todos los elementos españoles que estén conformes con los propósitos que se persiguen, ofreciéndose a los gobiernos de Cuba y España, por conducto de la Legación Española, para cooperar a los planes que en definitiva se redacten para la protección de la Mujer Española.

Segunda.—Pedir que inmediatamente se prohíba que salgan mujeres de España para América, sin que vayan acompañadas de algún familiar o tutor, o vengán al amparo de persona que se haga responsable de la suerte de esas mujeres durante su residencia en esos países, ampliando y extremando en sentido restrictivo las disposiciones dadas por el Consejo Superior de Emigración de España.

Tercera.—Que por el comité de presidentes de Sociedades españolas se abra un concurso público para premiar el mejor estudio que se ofrezca, historizando lo que ha sido la situación de la Mujer Española en Cuba hasta estos momentos, iniciativas, esfuerzos y trabajos realizados para la protección de la misma, causas por las cuales la obra realizada en este sentido ha tenido éxitos limitados, y en conclusión, formular un proyecto o plan razonado de lo que pudiera hacerse en acción conjunta de la Colonia para mejorar la suerte y condiciones de la mujer española en la República.

EN LA LAGUNA

Un concierto

No ha podido ser, ni más halagüeña ni más grata, la impresión que nos produjo anteayer—tanto a nosotros como a la generalidad del público—el concierto dado en el Teatro Leal, de La Laguna, por la gentil señorita Maruca Santaella, y los señores Juan Pulido, Luis Armas y Federico Quevedo.

Se nos habían ponderado, con grandes loanzas, las facultades de cada uno de estos artistas; se nos había preparado y dispuesto a escaucharnos con interés y con agrado; pero nunca pudimos suponer que al deleite de una noche de arte discreto y serio, íbamos a sumar la sorpresa halagadora de encontrarnos ante tres cantantes consumados, ante tres jóvenes maestros, ya al borde de la consagración definitiva, apenas se les inicien en más amplio ambiente y con los adecuados estudios que cada cual requiere.

Maruca Santaella, con una frescura y una cantidad de voz admirable; sin esfuerzo, fluida y graciosamente, cantó de magistral modo todos los números a ella encomendados. Sus facultades, que son extraordinarias, y cuenta que aun no están del todo desarrolladas—causaron verdadero asombro, aparte de la delectación purísima que brindó a todos con la dulzura de su arte y los primores de su modestia, que la hace doblemente simpática y atractiva. Es, en suma, una realidad próxima y tangible, en el mundo del arte musical.

Pulido es un artista—así: un artista, sin adjetivos—; siente profundamente, canta con el más refinado gusto, y, sobre todo, en los prodigios de su media voz, llega a figurarse que es un gran maestro de la escena lírica el que de tal manera nos embarga y regala los sentidos. Y una a todas estas excelentes cualidades, una distinción propia y un sentido admirable para "hacerse" un programa. El precioso "Caminar, caminar", de "Las Golondrinas"—su gran éxito de público—, es una prueba concluyente de esto que decimos.

Cuanto a Luis Armas, nuestro joven palanso, sólo hemos de decir que su triunfo de anteayer, estuvo a la altura de su valía. Su espléndida voz, de un timbre admirable, cautivó por completo al auditorio, el cual le tributó—como a los demás jóvenes artistas—clamorosas ovaciones, que le obligaron a "bisar" algunos números.

La actuación de Federico Quevedo,

aunque de escaso lucimiento—dígalo el infame guillarrillo en que tocaba—; bastó, sin embargo, para revelarnos lo como un afortunadísimo intérprete y ejecutante notable, y un acompañante de primer orden. Desde luego, advertimos en él un temperamento músico poco frecuente, y que nos animamos tener ocasión de admirar con más amplitud y en mejores condiciones.

En resumen, la fiesta de anteayer constituyó un éxito completo para todos, y para el público, que unánimemente ansía con todo interés que se repita.

FIGURAS DEL DIA

Millerand, presidente

El nuevo presidente de la República francesa, M. Millerand, nació en París en 1859. Tiene, pues, 61 años de edad.

Fué abogado y periodista en los primeros años de su carrera; consejero municipal, y en 1885, diputado por el Sena.

En la Cámara y en la prensa adquirió pronto lugar eminente, por sus notables discursos y vibrantes artículos, entre los jefes del partido socialista a que pertenecía.

En 1899, entró, como ministro de Comercio e Industrias, en el Gabinete Waldeck-Rousseau e inició importantes reformas.

Cuando cayó aquel gobierno, fué nombrado presidente de la comisión encargada de estudiar el proyecto de socorros a viejos, enfermos e incurables, proyecto que logró convertir en ley en Junio de 1903. Después puso todo su empeño en defender la ley de pensiones de vejez de los obreros.

Al dimitir Clemenceau, le sustituyó en la jefatura del gobierno, cargo que venía desempeñando actualmente.

CLOSAS

PROSA VULGAR

"Bienaventurados los pobres de espíritu..."

En lo alto del monte, un halo de sabiduría y misericordia envuelve la silueta del Cristo predicador.

Yo me detengo siempre ante este cuadro, humilde de tamaño, de tonalidad tenue, de ostentación oculta por mayores lienzo y más profundos colores, en un rincón del Museo del Prado.

Al margen de su título—"El sermón de la montaña"—pone el catálogo oficial del museo esa palabra, corta y fría, que es como una intensidad interpuesta entre el hoy palpante y un espíritu inquieto y ávido de gloria: anónimo.

Anónimo el cerebro que lo concibiera, el alma que lo xaltara, la mano que dejase sus rasgos sobre el lienzo: anónimo en el tiempo y en la memoria. Anónimo el mismo entre la agena ostentación; anónimo en su rincón sin perspectiva y sin luz.

"Mi cuadro en el museo"—he llegado a decir yo, sintiendo una extrañeza y dulce atracción, una compenetración humilde con su anónimo, con su soledad, con la alegoría entre el anónimo del artista y el de este Jesús, que me parece más Jesús que nunca en su rincón olvidado.

"¿Vas a ver tu cuadro?"—me han preguntado mis amigos, mientras se iban hacia la sala fastuosa de los italianos o hacia la carnosca exuberancia de Rubens o del Ticiano.

Si, iba a ver "mi cuadro", mi cuadro humilde y solitario, anónimo y vulgar.

Ahora, sobre la tierra que siento mía, hago revivir mi cuadro del museo.

El relato de un rústico es nueva alegoría de pobreza espiritual y nueva alegoría anónima y olvidada; anónima en el corazón ageno; olvidada en el concepto mutuable de distancia y de espacio.

Este rústico capaz de toda sensación, que lo ve todo en línea recta sin variaciones, ni subterfugios, ni desviaciones de su campo sensual, que lo cree todo, bien pudiera ser como la imagen, espiritualmente esculpida, de una gran modalidad de la raza.

¿Por qué no, la raza en la soledad? La soledad estiliza el motivo sensual, pero crea a su vez la facultad de la renunciación, cuando pierde en el camino el báculo de la meditación íntima y añanzada en la propia personalidad. Y la renunciación vendría a ser en este caso el mismo fenómeno apuntado: la línea recta, la inmutable creencia, el cierre a toda observación y a toda investigación, gérmenes de la línea ondulant del conocimiento.

Y en esa soledad se ha creado también su anónimo, pero dentro del anónimo los más bellos maticos conservan toda su brillantez y todo su primitivo encanto.

Hay una acumulación de fuerza inicial, cuyo potencialismo sólo requiere una voluntad de impulsión, para florecer con todo su vigor y aun con todo su infantilismo optimista, de igual manera que yo siento en mi la satisfacción de haber hecho revivir al anónimo en aquel cuadro arrinconado y solitario. A través del tiempo y en medio de la pompa aplastante del arte consagrado, alguien ha recogido la pulsación de un ímpetu lejano, en el desconocido; un espíritu fuerte podría recoger asimismo este otro valor acumulado en el silencio.

Por eso revivo "mi cuadro" y una misma extraña y dulce atracción y una idéntica compenetración humilde con su anónimo, con su soledad, con su alegoría, me invade de nuevo ante este otro lienzo de "mi rústico" que pudiera ser como la imagen, espiritualmente esculpida, de una gran modalidad de la raza.

José M. Benítez Toledo

De la Orotava Cabildo Insular

El servicio telegráfico

En el Cabildo Insular se ha recibido la siguiente comunicación del director general de Correos y Telégrafos, conde de Colomby, en contestación a la petición hecha por la Corporación:

"Muy gustoso hubiera complacido a usted acordando el restablecimiento de las líneas reducidas entre Cádiz y Canarias, según son sus deseos, pero me veo imposibilitado de hacerlo debido a la escasa capacidad del cable con aquel archipiélago, que obliga a estas reducciones, a pesar de las cuales se aglomera a veces el servicio, dando lugar a quejas por parte de la prensa, por no recibir el servicio con la debida normalidad.

Sin embargo, tan pronto pueda reforzarse las líneas de comunicaciones con dichas islas hará cuanto me sea factible por complacerle, como siempre procuro hacerlo."

Las oposiciones de telefonistas

La Comisión Permanente ha acordado desestimar la instancia de las señoritas María Guadalupe y Francisca García Martín, solicitando se les conceda prelación para ocupar plazas de telefonistas, por ser hijas de ex-funcionarios del Cabildo.

Licencia

Le han sido concedidos dos meses de licencia, al consejero don Ulises Guimera, vocal de la Comisión Permanente.

RIPIOS DEL DIA

Carta de una maguita, para D. Domingo León

Veinte y cuatro de Septiembre. Pa Don Domingo León: Premita la Candelaria, y también lo quiera Dios, que al recibir de estas líneas se encuentre bueno, señor. Antier casualmente supe que dende Bana ha llegado y, alegre, aunque respetosa, la bienvenida le doy. Según dice el padre cura aquí su mersé nació, en la Cruzanla, onde mesmo cuentan que lo jise yo, y por eso al señorito lambida a escribirle voy. Supe también que de joven esta tierra abandonó con su trabajo ajensándose un muy fuerte fortunado; si jeito pa tanto tuvo ¿por qué no jase el favor de isirme, si lo vido, onde está el que quiero yo? ¡Mi novio! ¿No lo conose? ¡el hijo de chó Ramón!

Pa Bana, como otros muchos, sien dos riales se ambaró, porque aquí lo deslumaron unos de la emigración, con tantas comendatías como designen, señor.

Cuando su mersé se marcho contarle podrá que estoy esfenisa y llorosa, con luto en el corazón, porque los demás han güelto y él de Bana no güelvió!

Su mersé que allí derige eso de la Asosiasión, y es como un padre de toos los isleños que alcontró, saberá, con sus lisiones, jaserle un trabajador.

De sus favores en pago ¿qué puedo ofrecerte yo? Ajete un viaje alhugueto y venga pa cá, señor, que en la Cruzanla hay papitas, y chisme y mojo picón, y colés pa un güen potage, y vino blanco de Icod, y la voluntad, que es mucha, pa servirle, Don León.

Aquí asuachará a las mozas que al esperarse el sol, salen cantando foliyas por esos trigos de Dios; ¡las foliyas de la tierra que son un beso de amor!

Aquí podrá, si es que gusta del campo y su condición, ver a los mozos reunidos de la ermita en derreo, gritando:—¡Jaser terrero! que ya el trabajo acabo y hay que bailar las saltonas al son de flauta y tambor.

Y, en fin, ya entrada la noche, cuando se arrebuella el sol, podrá su mersé, gososo, oír en el interior de mi choza el dulce canto de una madre, el arorro, aquel con que le durmiera la suya, mi buen señor...

Por la copia CROSITA

El 9 del actual falleció en la Habana, el comandante de Ingenieros don Juan Fernández de Villalta y Alvarez de Sotomayor, el cual residió largo tiempo entre nosotros.

A su viuda, hijos y demás familiares, expresamos nuestro más sentido pésame.

Contratado por la empresa del Circo Cuyás, para ponerse al frente de aquella orquesta, ha marchado a Las Palmas el director que fué de las bandas de música de Güímar y el Puerto de la Cruz, don José M. Peón Requejo.

LOTERIA.—Billetes de la Lotería Nacional para el sorteo de Navidad, se sirven en la Librería de Vicente Cartaya, Puerto de la Cruz, calle de San Juan, núm. 1.—También en la misma Librería se venden décimos para todos los sorteos.

Por la Superioridad ha sido aprobada una proposición del Excmo. señor capitán general de Canarias, con el fin de que se hagan cargo de las Cajas de reclutas de las islas de Tenerife y Gran Canaria, los tenientes coronales, primeros jefes de los batallones de Tenerife y Las Palmas.

El domingo, 26 del corriente, tendrá lugar en la ex-recoba de la Orotava una "GRAN LUCHA" entre los afamados luchadores de esta capital, Orotava y Puerto de la Cruz, contra los de La Laguna.

LECHE.—Se vendé inmejorable, propia para niños, en el Hotel Continental, Marina, 19.

Hoy y mañana se verificarán en la vecina ciudad los festejos en honor de la virgen del Socorro.

Esta noche, a las ocho, una "cabaigata" recorrerá las principales calles.

Mañana habrá diversos regocijos públicos, paseo con música y otros espectáculos.

ESTE DESESA alquilar una casa en esta capital.—Informes: Imeldo Serís, número 20.

MANIOBRAS DEL REGIMIENTO

A causa del mal tiempo en la parte alta del Valle, se suspendieron las maniobras del día 23.

Ayer, 24, se verificaron las prácticas anunciadas, y hoy, sábado, se realizaron las siguientes:

A las 5, salida del batallón hacia el campo eventual. Desayuno en Benijos. Desarrollo de dos temas de compañía encuadradas, con fuegos reales.

A las 19, juicio crítico del día anterior en el cuartel. Servicio de seguridad en el sector limitado por el camino del Durazo y la carretera del Botánico, por la cuarta compañía.

BATERIA DE MONTAÑA

Según anunciamos, ayer llegó a esta plaza la Batería de Montaña de La Laguna, al mando de su comandante, señor Clivio.

El almuerzo ofrecido por la oficialidad del Regimiento tuvo lugar en el "Hotel Victoria", en medio de la mayor cordialidad y alegría.

La banda del Regimiento amenizó el acto, y terminado éste, dicha fuerza salió para el Realajo bajo, donde había de pernoctar, continuando hoy su marcha hacia los Silos.

QUINTO CONCIERTO

El numeroso público que acude todas las noches a la plaza de la Constitución, continúa aplaudiendo con entusiasmo los conciertos de la Banda del Regimiento, que acertadamente dirige el señor Martín Domingo.

El programa del quinto concierto, que se celebrará hoy, sábado, es el siguiente:

"Le Grogard", marcha; París.—"Aria de la Suite en Re"; Bach.—"El Conde de Luxemburgo", valse; Lehar.—"Gigantes y cabezudos", fantasa; Caballero.—"Couplets populares", varios autores.—"El asombro de Damasco", selección; Luna.—"La garrijilla", pasodoble torero; Martín Domingo.

MISA DE CAMPANA

Según nuestras noticias, mañana se celebrará una misa de campaña en la plaza de Alfonso XIII de esta Villa, asistiendo el Regimiento con las bandas de cornetas y tambores, y la de música, y concurriendo también las autoridades locales.

El acto promete resultar muy brillante.

DE SOCIEDAD

De Lanzarote ha regresado a esta Villa, el reputado doctor don Luis Izquierdo Yumar, con su señora esposa a hija.

Dentro de breves días saldrá para esa capital, a donde va destinado, el capitán de Infantería, nuestro amigo don Pedro Murillo.

Acompañado de su señora esposa, ha llegado a esta población el capitán don Antonio Castillo, con destino a las fuerzas de este destacamento.

CORRESPONSAL

DE SOCIEDAD

Ha dado a luz una hermosa niña doña Concepción Polo, esposa del capitán de Infantería don Antonio A. de Linera.

Ayer tuvimos el gusto de saludar en esta redacción al señor D. Eduardo Iglesias, secretario del digno presidente de la Asociación Canaria en Cuba, don Domingo León, de quien nos trajo una visita.

Agradecemos mucho la deferencia.

En breve se verificará en esta capital el enlace de la hermosa señorita Pura Polo, hija del fiscal de la Audiencia Provincial, nuestro respetable amigo don Manuel, con el joven oficial de Correos don José Junco.

De Las Palmas han llegado el capitán de Infantería, don Antonio del Castillo, y su señora.

También ha llegado el profesor de billar, señor Vazquez, que propónese seguir viaje para América.

Con el fin de sufrir examen en la Sección Universitaria de La Laguna, ha llegado de Las Palmas, el joven estudiante, don Gonzalo Cullen.

Acompañado de su señora esposa, hizo anoche viaje para Europa, en el vapor "Bologna", el propietario de la Orotava, don Alonso Asciano.

De Tacoronte

Neurología

Ha dejado de existir en esta ciudad el respetable y bondadoso caballero, don José Madán Guezala, persona que gozaba de gran prestigio y de general estimación.

A sus familiares enviamos nuestro sentido pésame.

La octava del Cristo

Mañana se celebrará en esta ciudad la tradicional fiesta de la octava del Cristo.

Entre los varios números de que se compone el programa, figura una velada, a las 8 y media de la noche, que terminará con un gran baile, en los salones del ex-convento, donde se celebrará la velada.

CORRESPONSAL

ATENCIÓN.—Dentro de pocos días llegará a esta capital la acreditada "Legía líquida La Palma Blanca". De venta, Droguerías y Ultramarinos. Depósito general, Bethencourt Alfonso (antes San José), 31.

Vinos y Coñacs SAUTU y Cia., Jerez de la Frontera

